



La lettre de la sénatrice

Mardi 21 mai 2024

Lettre d'information bimensuelle n°60

Mesdames, Messieurs, Chers (ères) collègues,

L'actualité nationale est bousculée par la crise en Nouvelle-Calédonie, pour laquelle mon Groupe CRCE-Kanaky demande le retrait du projet de loi constitutionnelle de réforme du corps électoral qui remet en cause le processus de décolonisation. Seul cet acte permettra l'apaisement et la reprise du dialogue.

Avant l'arrivée à la fin du mois du projet de loi de simplification de la vie économique puis du projet de loi d'orientation agricole, l'actualité au Sénat se concentre, pour ma part, sur la préparation de l'examen de ces textes et les auditions en commission d'aménagement du territoire et développement durable.

L'audition du directeur technique d'Enedis m'a ainsi permis de l'interpeller sur le projet de fermeture de deux agences en Dordogne, mettant à mal ce service public, pourtant en première ligne lors des aléas climatiques.

L'audition de Jean-pierre Farandou, PDG de la SNCF, le 7 mai dernier a pris une résonance particulière avec l'annonce par le Gouvernement quelques heures avant, de la fin anticipée de son mandat après les Jeux olympiques 2024, suite à l'accord de fin de carrière signé au sein du groupe SNCF le 22 avril dernier.

Enfin l'application du ZAN n'en finit pas de susciter des interrogations et une consultation des élus locaux est en ligne à l'initiative du groupe de suivi inter-commissions sur l'artificialisation, pour connaître leurs difficultés et recueillir leurs besoins, dans la mise en œuvre des dispositions législatives et réglementaires.

Mes déplacements en circonscription continuent de nourrir mes travaux au Parlement avec des rencontres d'élus soucieux de leur finances mais

toujours à l'avant-garde pour se saisir de projets innovants, de dispositifs d'Etat qui leur permettront de développer de nouveaux services pour leur habitants et rendre attractive leur commune. **En ces temps incertains, et alors que la mission Woerth peine à donner ses conclusions, nos élus locaux sont sources de solutions, soyons plus que jamais à leur écoute.**

Bonne lecture,

Bien cordialement

Marie-Claude VARAILLAS

SENAT



Face aux menaces de fermeture des agences Enedis de Mussidan et Montignac, j'interpelle son directeur technique.

Mercredi 15 mai, j'ai eu l'opportunité d'interroger le directeur technique d'Enedis, Hervé Champenois, sur le projet de fermeture de deux agences Enedis dans notre département dans le cadre d'une table ronde organisée sur l'adaptation des réseaux électriques face aux aléas climatiques.

En Dordogne, depuis 2002, le distributeur d'énergie Enedis a fermé pas moins de 5 agences d'exploitation d'électricité de proximité. Une stratégie de rationalisation et de détricotage du service public qui a entraîné la réduction du nombre de postes, l'allongement des délais de dépannage des usagers et l'augmentation du temps de travail des agents.

Malgré l'importance des agences de proximité dans l'adaptation du réseau aux aléas climatiques, la direction régionale d'Enedis envisage la fermeture des deux sites de proximité supplémentaires, Mussidan et Montignac, ainsi que de 40 % de ses sites à l'échelle régionale.

J'interviendrai en séance de questions orales pour interpellier le ministre délégué auprès du ministre de l'Économie, des finances et de la souveraineté industrielle et numérique, chargé de l'industrie et de l'énergie sur ce sujet le 4 juin prochain.

Lire la vidéo de mon intervention



PLANIFICATION ÉCOLOGIQUE - Quelle efficacité pour les COP régionales ?

Mardi 30 avril, j'interrogeais la Ministre déléguée chargée des Collectivités territoriales et de la Ruralité, Dominique Faure, dans le cadre d'un débat portant sur l'efficacité des COP régionales.

Aujourd'hui, nombreux sont les élus locaux qui déplorent la période de concertation accélérée qui rend difficile l'intégration des enjeux de nos territoires ruraux dans les documents stratégiques. J'ai ainsi rappelé que l'objectif des COP de prendre en compte les spécificités de chaque territoire en matière de transition écologique implique **d'associer l'ensemble des collectivités, et ce, à chaque échelle.**

Par ailleurs, la contradiction entre les récentes coupes budgétaires annoncées par le Ministre de l'Économie et l'ambition affichée du gouvernement en matière d'accompagnement de la transition écologique pose question. **Parmi les 10 milliards d'économies décidés par le Gouvernement, le budget par exemple de la cohésion des territoires est réduit de plus de 700 millions d'euros.**

Aussi, en vue de dégager des moyens financiers nécessaires à la transition écologique et réhausser la capacité à agir des collectivités, j'ai rappelé que les

détenteurs des plus hauts revenus, qui atteignent des niveaux inédits, doivent consentir un effort de financement à la hauteur de l'urgence climatique.

[Lire la vidéo de mon intervention](#)



Audition JP Farandou, PDG de la SNCF

Mercredi 7 mai, alors que la commission de l'aménagement du territoire et du développement durable du Sénat avait prévu comme chaque année, d'entendre Jean-Pierre FARANDOU, président-directeur général du groupe SNCF, le Gouvernement a publié, deux heures avant l'audition, un communiqué de presse précisant que son mandat s'achèverait après les Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris 2024.

Cette annonce intervient quelques semaines après la signature de l'accord collectif sur les fins de carrière signé le 22 avril à l'unanimité des quatre organisations syndicales et applicable à partir du 1er janvier 2025. L'accord vise à mieux accompagner les salariés du groupe public dans leur dernière partie de carrière et à faciliter le repositionnement vers des emplois à moindre pénibilité, tout en améliorant les conditions financières en fin de parcours. L'enjeu est faible puisque le coût de l'accord est estimé, soit 0,2% de la masse salariale.

Par cette manoeuvre, l'exécutif feint de découvrir l'accord d'entreprise alors même que des administrateurs représentant l'Etat siègent au Conseil d'Administration de la SNCF et que ces négociations avaient été ouvertes à la demande de Matignon en 2023.

Interlocuteur privilégié du Parlement, fin connaisseur des dossiers, président résolument engagé en faveur du développement du transport ferroviaire et facilitateur en matière de dialogue social, Jean-Pierre Farandou laissera le souvenir d'un fervent défenseur de la SNCF.

J'interroge le Gouvernement

- Préserver le volontariat des sapeurs-pompiers : [ici](#)
- Retrouvez toutes mes questions écrites adressées aux membres du Gouvernement : [ici](#)



CONSULTATION DES ÉLUS

sur l'artificialisation des sols



Face aux difficultés d'application de l'objectif fixé par la loi Climat et résilience, la loi du 20 juillet 2023, adoptée à l'initiative du Sénat, a enrichi la boîte à outils à disposition des maires pour lutter contre l'artificialisation des sols et allongé le calendrier de modification des documents de planification et d'urbanisme.

Afin de mieux cerner les difficultés et besoins dans la mise en œuvre des dispositions législatives et réglementaires, **le groupe de suivi ZAN du Sénat lance une consultation en ligne des élus locaux, ouverte jusqu'au vendredi 24 mai 19 heures, et dont les résultats seront publiés au mois de juin.**

Participer à la consultation

En circonscription



Rencontre avec les élus de la communauté de communes "Vallée Dordogne Forêt Bessède"

Accueillis par son président Serge ORHAND, nous avons passé avec mon collègue Serge Merillou, la journée du vendredi 17 mai avec les élus de la communauté de communes «Vallée Dordogne Forêt Bessède » et la conseillère départementale, Patricia Lafont-Gauthier.

Tout d'abord à Pays de Belves, classé parmi les plus Beaux Villages de France, pour une présentation du projet de requalification du bourg de cette cité médiévale et la visite du chantier de restauration de l'ancien lycée en espace de coworking.

Puis nous avons visité l'entreprise Gascogne Bois qui produit des plaquettes de paillage et biomasse et nous a permis d'échanger sur la filière bois en Dordogne et la gestion de nos forêts.

Accueillis à Coux et Bigaroque - Mouzens pour le déjeuner, nous avons eu une présentation du projet de développement de la commune réalisé en partenariat avec le CAUE. L'après-midi fut consacré à un temps d'échanges avec les Maires et élus de la Communauté de communes à St Cyprien où les finances des collectivités (coefficient correcteur, dotation intercommunale...), l'implantation des sapeurs pompiers professionnels sur le territoire qui se percute à la désertification médicale, mais également le ZAN, la simplification

des marchés publics, la fermeture de classes et l'avenir de nos communes ont alimenté le débat.

La journée s'est clôturée par une visite de la MicroFolie, prochainement inaugurée. Un outil de médiation culturelle qui permet de diffuser l'art en milieu rural et d'en donner des clés de lecture et de compréhension. Acquis dans le cadre du dispositif « Petite ville de demain », la MicroFolie se partage entre les communes de Belves et St Cyprien.

Merci à l'ensemble des élus pour leur accueil et la qualité de nos échanges qui viennent nourrir mes travaux au Parlement pour porter au plus près les réalités des territoires.



Mauzens et Miremont - Inauguration de la salle polyvalente

Le 14 avril, le maire de Mauzens et Miremont, Monsieur Philippe Cheyrou, inaugurerait la salle polyvalente de sa commune, en présence de Madame la sous-préfète de Sarlat et de nombreux élus.

Une réalisation qui a reçu le soutien financier de l'Etat, du Conseil Départemental, de la communauté de commune Vallée de l'Homme, et, qui a été désignée lauréate du trophée du développement durable par le Département de *par sa conception et sa réalisation (ossature bois, isolation en paille, matériaux biosourcés...)*.

Cet équipement public constitue une aubaine pour la dynamique associative des mauzencois et contribuera sans nul doute à la vitalité de la commune.



Pose de la 1ère pierre de l'école de Saint-Laurent sur Manoire

À l'invitation de Jacques Auzou, maire de Boulazac Isle Manoire, j'assistais, le 3 mai dernier, à la pose de la première pierre de la nouvelle école de Saint-Laurent-sur-Manoire en présence de Germinal Peiro, président du Département, Monsieur le préfet, de nombreux élus, enseignants et parents d'élèves.

Un projet à 7 millions d'euros, de haute qualité environnementale qui a bénéficié de plus de 2 millions d'euros de subventions de la part de l'État, du Département, de l'ADEME, et qui abritera 6 classes.

Bravo à l'équipe municipale qui, en portant ce projet, permet de façonner le territoire en étant tourné vers les besoins de l'avenir.

Cette première pierre **pose les fondations de l'égalité des chances pour les générations futures**, avec en écho, les mots de Nelson Mandela : «L'Éducation est l'arme la plus puissante pour changer le monde ».



Inauguration du tiers-lieu intergénérationnel à St Rémy sur Lidoire

Éric Frétilière, maire de Saint Rémy sur Lidoire, **inaugurait le tiers-lieu intergénérationnel de sa commune** le 4 mai, en présence de Monsieur le sous-préfet de Bergerac, de mon collègue Serge Mérillou, du président de la Communauté de communes, Thierry Boidé, et de nombreux maires et élus du canton.

Cet équipement se décline en quatre espaces : 1 espace de coworking, 1 espace numérique, 1 lieu culturel et enfin 1 café associatif. Un projet pensé collectivement, avec les associations du village et qui favorise le lien entre entrepreneurs, télétravailleurs, étudiants, retraités, toutes les générations de la population confondues.

Les communes rurales sont le fer de lance de l'attractivité de nos territoires en développant des services innovants, au plus près des attentes et besoins de leur habitants.



Inauguration de l'église romane de Cherval

À l'invitation de Jean Pierre Prunier, maire de Cherval, et en présence de nombreux élus et habitants, nous avons inauguré le 9 mai dernier les travaux de restauration de l'église Saint-Martin de Cherval.

Cette église romane du 12e siècle, construite par les Templiers, est **classée depuis 1913 au titre des Monuments Historiques et fait partie des monuments exceptionnels du Périgord Roman.**

Félicitations à l'équipe municipale, à l'Association « Cherval Avenir » ainsi qu'à l'architecte des bâtiments de France et aux entreprises locales impliquées dans cette magnifique restauration qui a redonné sa splendeur à l'église.



Assemblée générale de l'Abeille Périgordine

Le 4 mai, j'assistais à l'Assemblée Générale de l'Abeille Périgordine à Salon, présidée par Christian Pons, Président de l'Union Nationale de l'Apiculture Française. Ce dernier a insisté sur l'utilité de l'abeille, sentinelle de l'environnement, et a rappelé la nécessité d'être pleinement acteur de la préservation de la biodiversité, indispensable à ces ouvrières pollinisatrices.

Sur 100 espèces cultivées pour notre alimentation, 71 sont pollinisées par les abeilles mellifères.

La lutte contre le frelon asiatique reste un problème récurrent dans le monde apicole. La perte du chiffre d'affaires pour la filière est de l'ordre de 12 millions d'euros annuels.

J'en ai profité pour rendre-compte de la récente proposition de loi que nous venons d'adopter au Sénat et qui, dans son article unique, prévoit la mise en place d'un **plan de lutte contre le frelon asiatique national** décliné en plans départementaux élaborés par les préfets **en concertation avec les élus locaux, les scientifiques et les apiculteurs**. Elle pose notamment le principe d'une **prise en charge par l'État d'une partie du coût de destruction des nids et propose l'indemnisation des dommages aux apiculteurs**, comme cela se pratique pour les agriculteurs victimes de calamités et d'aléas climatiques.

Attaché à la filière apicole, le Département participe financièrement au fonctionnement d'APIDOR et apporte des aides à l'investissement.

Le rapport moral soigneusement préparé par Édith BOURDIAL, présidente de L'Abeille Périgordine, ainsi que l'ensemble des comptes ont été adoptés à l'unanimité.

Villages d'avenir



Réunion préfectorale de lancement opérationnel du programme "Villages d'avenir"

Ce nouveau dispositif piloté par l'Agence nationale de la cohésion des territoires (ANCT) vise à accompagner des communes rurales de moins de 3 500 habitants dans la réalisation de leurs projets de développement, en les orientant vers les dispositifs et aides existantes de l'État et des autres partenaires financeurs. Il s'inscrit dans le cadre du plan « France Ruralités » et succède aux programmes « Action cœur de ville » et « Petites villes de demain ».

Le programme « Villages d'avenir » est déployé sur trois ans (2024-2026) et couvrira l'ensemble des problématiques rencontrées par les communes rurales: transition écologique et énergétique, réhabilitations de bâtiments, aménagements d'espaces, développement de services et commerces de proximité, santé. **En Dordogne, 45 communes, ont été retenues** « Villages d'avenir » et seront accompagnés en ingénierie par deux cheffes de projet.



Projection-Débat du documentaire «Paroles de Résistants en Périgord 1940-1944 »

Ce documentaire, sorti en 1994 et rediffusé le 4 mai au *Studio 53* à Boulazac Isle Manoire, est d'un intérêt historique majeur puisqu'en donnant la parole aux résistants, tous disparus aujourd'hui, il permet de **transmettre et de faire perdurer la mémoire de la Résistance dans notre Département**. C'est à **Sylviane Ranoux** que nous devons la projection, 30 ans plus tard, de ce documentaire initié par Jean-Pierre Denis et réalisé par Joseph Drimal.

Une soirée fort instructive au cours de laquelle l'historien Patrice Rolli a apporté des éléments complémentaires pour apprécier la projection à sa juste valeur et **une excellente transition, en cette période de commémorations, vers la récente dénomination du théâtre périgourdin Le Palace, désormais baptisé « Ralph Finkler », du nom de cet illustre résistant périgourdin.**



Commémorations du 8 mai 1945

Le début du mois de mai a été ponctué par les cérémonies commémoratives de l'armistice du 8 mai 1945.

Je me suis rendue à **cérémonie de Saint-Aubin de Cadelech**, le 5 mai, où la commune a rendu hommage, dans le même temps, à la mémoire de 4 jeunes résistants du groupe ANIC, tués par l'armée de l'Allemagne nazi. **Le 8 mai, c'est à Périgueux** que nous commémorons, avec les associations d'anciens combattants, la fin de la Seconde guerre mondiale.



Journée du Souvenir des Victimes et des Héros de la Déportation

Le 28 avril, j'étais présente à Périgueux, pour la Journée du Souvenir des Victimes et des Héros de la Déportation, place du Général Leclerc.

Une cérémonie empreinte d'émotion qui a rassemblé élus, autorités civiles et militaires, anciens combattants mais également des familles de déportés lors de la Seconde Guerre mondiale.



Commémoration de la rafle du 10 mai 1944 à Périgueux

Dans le prolongement de ces cérémonies commémoratives, un hommage a été rendu à Ralph Finkler, le 10 mai, à l'occasion du 80^e anniversaire de la rafle du 10 mai 1944. Ce jour-là, 211 périgourdins victimes de la répression de la milice de Vichy avaient été regroupés dans ce qui était le cinéma « Le Palace » avant d'être livrés à l'occupant nazi.

Au cours d'une magnifique et émouvante cérémonie, la municipalité de Périgueux a décidé de donner le nom de Ralph Finkler (1924-2021) à ce lieu chargé d'histoire. C'est à l'âge de 19 ans que Ralph s'est engagé dans la Résistance. Maquisard FTP et membre du Mouvement National contre le Racisme puis de la MOI (Main d'œuvre immigrée), il n'a cessé, toute sa vie, de transmettre la mémoire aux jeunes générations.

Cette cérémonie s'est achevée par un moment musical avec les élèves du Conservatoire municipal.

**Dernières propositions de loi et de résolution
du groupe CRCE:**

[Retrouvez les dernières propositions de loi et de résolution du groupe CRCE : ici](#)

Lire l'intégralité des propositions de loi 2022/2023 du groupe

Marie-Claude Varailles
Espace Aragon
1 Pl. du 08 Mai 1945
24000 Périgueux
mc.varailles@senat.fr
06-33-36-06-85



Cet e-mail a été envoyé à {{ contact.EMAIL }} Vous avez reçu cet email car vous vous êtes inscrit sur Marie-Claude Varailles.

[Se désinscrire](#)

